

Administración:
PLAZA MAYOR, 14
Suscripción:
Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50
Año, 2'50 pesetas.

LA IDEEA

De los originales responden sus autores.—Prohibida la reproducción de artículos.

Anuncios, esquilas y reclamos a precios convencionales.

PAGO ADELANTADO

AÑO I NÚM. 46

Órgano del partido y defensor de Soria y la provincia.

SORIA 10 DE NOVIEMBRE DE 1918

LUCHAR ES VIVIR

Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO

Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN

Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

Urge obrar radicalmente.

Están conformes todos los políticos sin excepción, en que es preciso adentrarse un poco, para salir a escena en los momentos en que haya de concertarse la paz, con el fin de no quedar en ridículo ante las demás naciones y, sobre todo, las que han de constituir la sociedad internacional de las mismas.

Fracasados completa y ruidosamente los agermanados y germanófilos; insostenible de todo punto el gobierno de las flamantes figuras que nos hicimos, para engañar bobos y andar por casa; con las orejas gachas y el rabo entre piernas, más corridos que una mona, quieren escurrirse y huir del bulto los partidarios de la neutralidad a todo pasto y los anunciadores a bombo y platillo del triunfo de Alemania, especialmente cuando ésta se encontraba muy cerca de París; en peligro la Monarquía por su desafortunado proceder, no habiendo entre sus conocidos prohombres quienes puedan encargarse de ejercer un papel decoroso (como conviene a las circunstancias que queremos decir) en presencia de los que han de concertar la paz, mira en su derrador y procura atravesar a los elementos más avanzados y que fluctúan entre la Monarquía y la República.

No somos de los que se alegrarán ante la probabilidad de que los reformistas puedan alcanzar el Poder.

Entendemos que es una equivocación esperar el triunfo de nuestra causa de la participación que nuestros correligionarios o afines tengan del Gobierno.

Tampoco creemos que con la aportación reformista se demeritará el régimen. Todo lo contrario; caminarán ellos hacia la reacción y se contagiarán de su venenosa influencia y de la del clericalismo, condición indispensable para gobernar en España.

El régimen, obrando como siempre hipócritamente, quiere darse un barniz, aunque sea falso, para pseudo-democratizarse e ir tirando, presentándose con apariencias democráticas, al hacerse la paz, porque sabe que están condenadas a perecer todas aquellas instituciones que no estén fundadas en principios democráticos y en los que, fundados en

éstos, el Presidente Wilson, interpretando fielmente el sentir de la Democracia universal, se ha servido dictar.

Los hechos han probado suficientemente, en diversas ocasiones, que a la Monarquía española no hay ni puede haber quien la democratisa. Han fracasado todos los empeños, y no hay más remedio, si se ha de salvar España, que acabar con el régimen actual.

Los reformistas irán de buena fé, pero no conseguirán, si se deciden y se prestan a gobernar, más que prolongar por cierto tiempo lo que debe realizarse cuanto antes: la revolución que purifique el ambiente e instaure los ideales de justicia que defendemos.

A parte de que el Conde de Romanones no consentirá que nadie le ponga, ya que entre los monárquicos, a pesar de su pésima historia liberal, es el que desde el principio de la guerra ha adoptado y defendido una posición gallarda y simpática, aunque a veces, haya mostrado tibieza y proclamado la neutralidad, para alcanzar el Poder.

No nos acordemos de Cambó, que solo va a lo suyo, y lo suyo no es más que el regionalismo o nacionalismo catalán, por lo cual ha fracasado, como no podía menos de suceder.

A Alta todo el mundo le ha comprendido la maniobra. No es más que un liberal con pretensiones de jefe y de Presidente de Consejo de ministros; quería quitarle al Conde la exclusiva de protector de los maestros y éste no se lo ha consentido.

Romanones es el político monárquico más llamado, en las actuales circunstancias, para ocupar el Poder, pero, por lo mismo, que esto es lo más racional, es posible que ante una crisis próxima se adopte la solución más descabellada, cual sería la de que gobernasen los elementos reaccionarios o los reformistas, que entonces se harían insoportables.

El único político que hoy puede representar a España, guiándola a la conferencia de la paz, por su talento y clarividencia, por su historia consecuentemente republicana, por las persecuciones de que ha sido víctima, a causa de

sus declaraciones aliadófilas, por el odio que le profesan los clericales y reaccionarios sin excepción, por el relieve que en los actuales momentos tiene su figura, que se agranda tanto más cuanto mayor es la proximidad de la paz, por ser el hombre que a la concepción clara de su inteligencia una la actuación inmediata y firme de su voluntad, es D. Alejandro Lerroux, a cuya personalidad dirigen hoy sus miradas todos los que siendo partidarios de las naciones aliadas, recuerdan la conducta ejemplar seguida por el jefe de los radicales y quieren una España progresiva y republicana, como base principal para formar parte de la confederación de naciones.

Porque al Sr. Lerroux le consideramos incapaz de prestarse a servir los intereses de la Monarquía, (pues ésta indiscutiblemente ha de recurrir a todos los medios con tal de salvarse), es por lo que no hacemos la suposición, que ofendería a aquél, de un Gobierno por él constituido, que, con el régimen actual, tampoco serviría más que para desacreditarlo.

Por todas estas razones es necesario preparar la opinión para grandes acontecimientos, y lo primero que los republicanos de Soria vamos a realizar es la idea que apuntábamos en el número anterior, iniciada por el inspector de primera enseñanza, señor Rivas, referente a la adhesión a los aliados, no sólo por lo que esto signifique para aquellas naciones, que acaso sea bien poco, sino por lo que supone para nosotros mismos, que al manifestarles de este modo nuestro entusiasmo, alegría y admiración, hacemos votos por el resurgimiento de nuestra nación, pues la victoria de los aliados, además de salvarles a ellos, ha salvado a Europa, ha salvado a la Democracia, ha salvado a España y ha salvado a la Humanidad.

ADÁN A. DE ARMIÑO

DESENCANTO

La florida y risueña primavera nos trajo de primates un Gobierno que el Estado con gozo sempiterno calificó primero de primera.

Fundábase en que cada miembro era alma de un grupo en cuyo fuero interno abundaría amor sincero y tierno que, atento a su deber, le enalteciera.

Mas... conser eUMBRES, ya a los siete meses de heterogeneidades y reverses, (por nuestra mala estrella tan frecuentes),

La tan cacareada unión quebrantada y, sabiendo que al pueblo soliviantan en el trampal le dejan displicentes.

VICTOR.

En Austria se ha implantado la República. ¡Monárquicos españoles! ¡Aprended de esos pueblos que parecían tan dominados por la monarquía y pensad lo que puede hacerse en España en una hora de indignación ante tanto desacierto!

PERFIL

Rebeldes.

Somos dados a conversar contigo, lector. Estas pequeñas cosas del vivir que recogemos en nuestra caminata por todas las sendas queremos mandártelas de corazón a corazón, arrojártelas, hincarlas en tu espíritu. Sabemos que algunas han de darte inquietud, que serán desasosiego en tu tardo pensar, que arrearán a tu inteligencia haciendo que marche más de prisa y hasta sospechamos—perdona la inmodestia—que alguna vez sacuden tu pereza mental y entren triunfadoras en ti, dando como resultante otras nuevas que serán muy tuyas, pero que tienen su origen en lo que te decimos.

I queremos, amigo de los campos que abres los surcos, que fecundizas los predios, que sabes de horas amargas y de horas de sencilla ventura, que amas la tierras y la casa humilde, que enraizas te en un lugar de sosiego y has gustado de las ofrendas del sol y de los latigazos de las ventiscas, del frío y de las nieves, que abras de par en par tu intelecto y le cultives y le ares con ideas. Que como nosotros seas rebelde y deseches esa tu mansedumbre que apenas, ese tu fatalismo que corta tus iniciativas, que te ha detenido en un momento del que no tienes empuje para salir y caminar, hollando con tus plantas veredas que te lleven a ser fuerte, rico y sano de espíritu como lo eres de cuerpo.

No tiembles si te decimos que debes ser rebelde. La rebeldía es una flor que viste de fiesta nuestras almas, que las eleva y las vigoriza, capacitándolas para sin ayuda marchar con desembarazo. Es la característica de los que quieren redimirse, es el vibrar de los corazones que ambicionan grandezas, es el sello de los que por ser hombres quieren alcanzar su plenitud para no necesitar que otras les sometan a su fuerza, a sus egoismos, a sus ruindades, con el pretexto de una superioridad intelectual.

¡Ser rebelde!.. Sí, lector campesino. ¿No ves como los pueblos se salvan por que unos cuantos orientadores, unos cuantos rebeldes, incapaces de formar en manada porque si, les ha dado sus ideales, le han entrado sus predicaciones? ¿No escuchas esas voces de triunfo que van hondas por el mundo sacudiendo a todas las conciencias? ¿No llegan a ti los aceros de los que están haciendo una humanidad vigorosa, nueva?

¿No sientes pujante el deseo de hacer grande a tu patria, de darte a ella plenamente, poniendo a su servicio algo más que tus brazos, tus energías físicas que con ser mucho no lo son todo? ¿Estás ajeno a esas corrientes ideales que impetuosas abren cauces nuevos?

Eres víctima de caciques y ambiciosos, de hombres sin pudor y sin nobleza y tienes que ser rebelde, tienes que hundir toda esa podredumbre que amenaza tu vivir.

Mira a esa política de absurdos y villanías como cae para siempre hundida por ideas de justicia y de hermandad.

Fíjate en la fuga cobarde de los que tienen por ley la violencia. Observa el triunfo de razas con sangre joven, con ímpetu de grandesa, con empeños y visiones de amplitud. No pierdas de vista a este mundo que nace lleno de audacias, de empuje, de fortaleza.

Eres de los que producen, de los que conservan limpio de impurezas el sentimiento, de los que pueden en un instante decisivo incorporar nuestra España

a esa cabalgata que cruza intrépida marcando rutas que llevan al triunfo. Solo te falta rebeldía, solo te falta energía mental. Arroja tu mansedumbre muy lejos; se rebelde, ama la lucha, pon empeño en alumbrar tu cerebro, deja que salga de tu pecho la indignación que acumulaste y haste otra vida más libre, más recia.

Que no te dejen atrás las otras razas, que no te quedes tendido en los ribazos viendo pasar a los nuevas civilizaciones. Que no digan de ti que has muerto por que eres pueblo y los pueblos no mueren.

LUIS HERRERA.

Lerroux va a hacer pronto declaraciones políticas. Es de los pocos que ahora pueden hablar, y como lo quedice Lerroux, sabemos por experiencia que se ejecuta, los aliadófilos y republicanos debemos escucharle y prepararnos para obrar.

ARTIGAS EN ACCIÓN

EL PROBLEMA AGRARIO

Nuestro compañero Artigas Arpón, delegado de la Federación de Juventudes radicales madrileñas en el Congreso de Juventudes radicales de toda España, celebrado estos días en Madrid, presentó a dicha Asamblea, al discutirse la ponencia relativa a la cuestión social, la moción siguiente, atañedora al problema agrario, que fué aprobada por unanimidad:

Al Congreso:

La gran revolución mundial desata da por el militarismo de los Imperios centro-europeos, está cristalizando en nuevos regímenes jurídicos y sociales; pero con una tónica característica: Iniciada en Rusia la revolución surgieron los Comités de obreros y soldados, los Soviets de campesinos.

Ello advierte, al menos sensible para percibir los fenómenos sociales que, simultáneamente con el espíritu democrático, como hijuela de él, actúa con fuerza impetuosa y arrolladora el anhelo reivindicador de la tierra. Los hijos de la gleba se yerguen frente a todos los poderes exigiendo el imperio de la justicia en la distribución del solar nacional cultivable; los siervos pasan a ser señores, afirmando su soberanía sobre las ruinas de un pasado ahogado en sangre.

Por lo expuesto, el que suscribe, en representación de la Federación de Juventudes radicales de Madrid, considera del caso proponer al Congreso Nacional de Juventudes radicales un índice de cuestiones para resolver el problema agrario, que es el problema de la tierra, tal como lo puede concebir un partido que aspira a gobernar con justas leyes, obligando férreamente a su cumplimiento dentro del orden, una vez producido el movimiento revolucionario preciso para purificar el ambiente en que ha de desenvolverse el próximo Estado republicano.

En consecuencia, el que suscribe, concreta en una amplia síntesis el pre-

blema de la tierra, en las siguientes conclusiones.

1.ª Hay que hacer una revolución en el régimen jurídico de la propiedad de la tierra.

La tierra es de todos; pertenece a la colectividad, a la nación, y solamente a título de depósito la posee quien la cultiva.

Este depósito es transmisible por herencia.

2.ª Es preciso proceder a la expropiación de los terrenos incultos pertenecientes a particulares; a la de los terrenos no explotados por sus propietarios, recayendo el dominio sobre los actuales cultivadores, y al reparto de los terrenos de propiedad municipal, provincial y del Estado. Los repartos se harán con tendencia a la formación de cotos redondos o acasados.

3.ª Se crea, como organismo fundamental de la reforma y para la agricultura, el Ministerio del ramo.

4.ª La transformación del régimen de la propiedad rústica ha de efectuarse sin despojos.

Las rentas actuales, se convierten en censos redimibles, y el tipo de capitalización para las redenciones es del 5 por 100.

Los terrenos de particulares, no dedicados al cultivo, serán repartidos entre los cultivadores que lo solicitan en el Ministerio de Agricultura, previo pago, en las condiciones que se consignan a continuación, del total en que sean valorados.

5.ª Para redimir los censos en que se transforma la renta, como para adquirir tierras incultas pertenecientes a particulares y las de Provincias y de Municipios, y demás funciones del crédito, se crea por el Estado un Banco Nacional de Crédito Agrícola, con mil millones.

6.ª La nueva institución de crédito entregará a los compradores de tierras, sin otra garantía que estas mismas, el importe total de la compra, sin interés.

A los nuevos propietarios por una vez, les hará un préstamo con la misma garantía y sin interés, para la adquisición de útiles de trabajo, semillas, abonos y pago de labores.

Los préstamos sucesivos, así como los que soliciten los antiguos cultivadores propietarios para mejoras o para el cultivo de las tierras serán al 3 por 100, amortizables en el término de cinco años.

La amortización del préstamo para adquisición de tierras, conjuntamente con la del primero que se hace sin interés para la compra de útiles y pago de labores y abonos y semillas, se hará en veinticinco años.

Este plazo solo sufrirá las prórogas provenientes de pérdida de cosecha, causa de exención total de todo impuesto y pago de cánón.

7.ª Los adquirentes de terrenos del Estado, a quienes se les adjudicarán sin desembolso, quedarán sujetos a un impuesto extraordinario del 4 por 100 sobre el capital en que hayan sido valoradas las tierras, durante veinticinco años.

8.ª Se declaran redimibles todas las cargas que gravan la tierra (foros, subforos, treudos, trabados, rabassa morta, otros establecimientos catalanes, etcétera, etc.) al tipo del 5 por 100 para la capitalización del gravamen.

El Banco Nacional de Crédito Agrícola facilitará sin interés a los que lleven en cultivo tierras gravadas, un préstamo por el total de la redención, amortizable por los receptores en el plazo de veinticinco años.

9.ª Para evitar la exagerada división de la propiedad rústica, causa del atraso de la agricultura, se modifica el Código civil en el sentido de convertir en derecho común el hoy foral o consuetudinario establecido en distintas regiones.

Instituciones como el «Herco, catalán; el «Derecho de labrar y poseer», gallego, y otras análogas, se refuzden para toda España en una: Los propietarios de tierras, al testar, podrán elegir para la posesión de aquéllas, entre los herederos directos o colaterales, la persona que consideren capacitada para la dirección de la explotación agrícola, la cual será mejorada en la cuarta parte sobre los demás herederos. A éstos se les repartirán otros bienes, si los hay, o se les rescenderá una renta redimible con cargo al coto agrario.

10. Se crearán Institutos agrarios en las regiones agrícolas y esenelas en todas las capitales, de carácter práctico, eminentemente experimental, en las que se prestará especial atención al estudio y fomento del cooperativismo, para el crédito, la producción y el consumo. También se fundarán Granjas agrícolas en las cabezas de partido de zonas agrarias.

11. Se proseguirá a repoblar los montes calvos hasta cubrir de arbolado una área forestal de 10000.000 de hectáreas, y se impulsará la política hidráulica, siempre que le aconsejen los cálculos de rendimiento económico.

12. Se establecerá el régimen del libre cambio.

13. Será libre la explotación de los yacimientos de abonos minerales, con la inspección del Estado, examinada, en

uso del derecho patrimonial, a evitar que puedan afectarse las explotaciones a Sindicatos extranjeros.

Casa del Pueblo Radical.—Madrid, 3 de noviembre de 1918.—Por la Federación de Juventudes Radicales Madrileñas.—B. ARTIGAS ARPÓN.

El momento es propicio.

El momento actual, no puede ser más propicio al desarrollo y a la conquista de los ideales democráticos: muerto en los campos de batalla el espíritu germanico imperialista; destrozada en las bases sobre que se han de concertar los tratados de paz la vana semilla de la opresión y del odio secular; arrojados violentamente del poder los hombres funestos y las ideas malditas, rémora del progreso; en el camino del triunfo la libertad; próximo a fenecer el régimen del privilegio; rotos los lazos ficticios que pretendían unir de un modo falso al pueblo con las instituciones seculares, el camino de la Democracia, se presenta limpio ante nuestra vista y libre de toda clase de obstáculos que nos impidan caminar sobre él.

El camino de la Democracia.

Hoy, que por todo el mundo ruedan las textas coronadas; que en la lucha de derechas e izquierdas, aquellas se declaran en franca derrota, dándose su verdadero valor al elemento pueblo, ha llegado para la clase labradora, para el elemento agrario, el momento de actuar de una manera definitiva, sacudiendo el yugo nefasto que hace del trabajador del campo instrumento del amo poderoso, y un utensilio más del campo en que vejeta y se fertiliza.

Los trabajadores del campo deben prepararse para pedir sus reivindicaciones.

Ha llegado el momento de que los labradores, percatándose bien de que ellos solos son productores de riqueza, se alcen contra nuestros malos gobernantes de un régimen desacreditado, imponiendo condiciones, y dando una fé de vida que no han dado hasta ahora.

Ved el ejemplo de Rusia donde el Gobierno del Bolchevismo, el gobierno de la clase trabajadora, impera, y dándose cuenta de vuestra misión, actúa con fé, con entusiasmo y con patriotismo, para poder llegar al derrumbamiento de unas clases privilegiadas que con su privilegio han conducido a la pobre España a la miseria y a la ruina, como pueden conducir a la desaparición y a la muerte.

La tierra tan solo para el que la cultiva.

Solo el trabajo dignifica al hombre; solo el trabajo debe ser propiedad y patrimonio suyo. La tierra, como el papel, solo valen algo por lo que escribimos encima. Y siendo así, si solo el que trabaja tiene derecho a vivir, ¿por qué razones ha de poner a contribución sus fuerzas en un medio hostil, y se le ha de negar la propiedad del suelo sobre que derrama el sudor de su frente?

Esto sucede entre la clase agraria. Mientras años posos señeritos que se pasean por Madrid, por el solo hecho de tener tierras producto de una herencia o de la usura; mientras ellos se divierten, rien y triunfan con lo que tras muchos trabajos produce el pobre rentero, el miserable trabajador del campo, soportando el Sol del Estío y el hielo del Invierno, trabaja, sufre, y deja jirones de vida entre los asperos pedregales y los matorrales que sin su esfuerzo dejarían de convertirse en trojes colmadas y en graneros bien provistos.

¿Es justo este? ¿Es justo que a quien

trabaja y produce solamente se le entregue una migaja del festín que él exclusivamente confecciona? Evidentemente que no. Por eso, nosotros en esta hora de angustia y de inquietud, queremos hacer llegar nuestra voz a los campos, para que nuestros campesinos saltando por prejuicios tradicionales, y rompiendo todo yugo, se sumen a nuestras filas, y llegando al ara de los sacrificios donde los poderosos aguardan con rostros hieráticos, dicten la implacable sentencia que para siempre suma a los parásitos en la miseria si no se someten al régimen del trabajo.

* *
Hacia la izquierda.

Los agricultores, deben sumarse a nosotros, para pedir con voz potente que cese el régimen del privilegio que nos ha conducido al descrédito y a la ruina.

Mientras al empleado, al militar, a la casa Real, se le aumenta el sueldo, al trabajador del campo, se le aumenta la contribución; mientras el agricultor trabaja, el parásito, chupando el jugo al trabajador, lee el periódico en los departamentos burocráticos, o va en visita de inspección a formar expedientes por una defraudación que si no fuera imaginaria sería justa.

Los presupuestos que un Gobierno de derechas ha confeccionado, no pueden ser mas funestos: en vez de atender a disminuir la Deuda pública, se aumenta ésta en 70 millones. Los créditos autorizados para 1918—no el presupuesto—que han causado déficit, se elevan a 1.511.251.243 pesetas; los que se solicitan para 1919, alcanzan la monstruosa cifra de 2.716.156.624 pesetas: 665.509.077 pesetas más.

Los gastos militares en 1918 eran ciento sesenta y cinco millones setecientas ochenta y ocho mil cuatrocientas treinta y siete, y en cambio los del año próximo, suman 421.619.363 pesetas: 256.830.925 pesetas más. ¡Y esto en una época en que la paz universal puede ser un hecho, y el desarme una verdad inconcusa!

En cambio los gastos para Instrucción Pública, sólo se elevan a 45.198.031 pesetas ¡¡376.421.332 pesetas menos que los gastos de Guerra en un país como España falto de cultura!!

Además, y por si esto fuera poco, se eleva la consignación a la Casa Real en unos miles de pesetas, como si no fueran suficientes los nueve millones y pico que se escapan por este lado del presupuesto, para formar campos de polo, realizar regatas, y mantener parásitos que nada producen.

¡Y para esto se intenta elevar las contribuciones al pobre trabajador, hormiguina que ha de mantener tantas cigarras!

Por qué nos epusimos a que los agrarios triunfaran en la contienda de Agreda.

De todo cuanto llevamos dicho, se colige claramente porqué nos epusimos al triunfo del candidato pseudo-agrario en la contienda electoral de Agreda.

Los agrarios de Soria, escucharon falaces promesas y torpes palabras, y presentaron un candidato representante de la derecha: nosotros que vimos la añagaza que pasara desapercibida para nuestros buenos campesinos, gritamos a todo pulmón que el camino no era ese. El triunfo del agrarismo, no puede realizarse sin adoptar medidas radicales que le hagan desenvolverse libremente, y las aspiraciones todas de los labradores estarán realizadas el día que lleguen a convertirse en «soviets» españoles.

Nada de paliativos y de soluciones intermedias: ser o no ser, he aquí el dilema.

Y con las derechas, no se puede ser de ninguna manera, porque las derechas guiadas por su espíritu conservador tradicional,

no puede realizar un programa que cambie el régimen de la propiedad, programa que como el federal, como el aprobado en el Congreso de Juventudes radicales, se fundamenta en doctrinas renovadoras tales como las de Costa, Henri George, Gladstone, Pi y Margall, o cuando menos en las predicciones de Senador y de Carretero.

Por eso, nosotros entonces, no estuvimos al lado de los agrarios, como no lo estaremos el día que vuelvan a pactar con el conservadurismo que a ellos llegue con añagazas, porque ¿cómo se creará en la promesa de quienes estando en el poder, nada hicieron por remediar las crisis agrícolas, ni por dar participación en el Gobierno al espíritu renovador y democrático?

MARIANO GRANADOS.

¿Cómo estará la Monarquía que necesita, para gobernar, acudir al apoyo de sus enemigos y de sus mayores adversarios?

CHIRIGOTAS

No está mal.

Que las monarquías «cazan» cual las hojas de un rosal sin duda porque ahora estamos en la estación otoñal...
no está mal.

Que un diputado no quiera visitar la capital mientras no lleguen los días del periodo electoral...
no está mal.

Que Juanito hiciera un ruego sobre la epidemia actual, dándole tanta importancia un periódico local...
no está mal.

Que Febrel desinfectara muchos pueblos con zotal mereciendo por tal causa un aplauso general...
no está mal.

Que nuestro alcalde sufriera un fracaso colesal pues mejor lo hiciera siendo solamente concejal...
no está mal.

Que el tren soriano no pueda llegar a la hora oficial, aunque esperando cojamos un catarre intestinal...
no está mal.

Que por hacer unos versos un gaitero muy formal, ayer al verme me diera un abrazo fraternal...
no está mal.

SERIANILLO

¿Nos puede decir el Sr. Isidro para qué deseaba ser Alcalde?

Si solo era para traer a Jossito, ya puede marcharse.

Porque para que falten el carbón, los huevos y la leche, nos bastamos con el Gobernador.

Homenaje a los aliados

Recogiendo la idea que nuestro amigo Sr. Rivas exponía en el último número de nuestro periódico se han empeñado a recoger firmas para dirigir el siguiente mensaje a los países aliados.

Los elementos izquierdistas y aliados de Soria y su provincia, que han mantenido viva su fé en las naciones aliadas durante la guerra y las han considerado como defensores de la Justicia y libertad de los pueblos, quieren afirmar en esta hora de triunfo de las democracias sus entusiasmos a Francia y demás países que han luchado tan bravamente por el progreso y liberación

de la Humanidad y renovarles su admiración mantenida en todo momento, más firme en días de angustia y llena de fervores en este instante de grandeza.

Si una España germanófila y troglodita no supo oír esas voces que nos llegan de fuera otra España que se alza pujante, nueva, con grandes empeños; que desea caminar al paso de las otras nacionalidades y que anuncia el nacimiento de grandes ideales; quiere salvar a nuestra Patria de esas vergüenzas ¡Son hombres de altos espíritus los que ofrendan este homenaje a los pueblos que al triunfar salvaron al mundo y con su sangre sembraron ¡las nuevas ideas de hermandad.

* *

Los pliegos están expuestos en la Administración de nuestro periódico Plaza Mayor 14, Centro Republicano Vadillo 17 y en el café del Recreo.

Los señores de las derechas quieren unirse fuertemente.

¡Pobrecillos! ¿No habeis visto que las nuevas orientaciones mundiales barren vuestra ideología arcaica y os empujan hasta desaparecer como partidos? ¿A que ese empeño de agruparos? mejor será que os vayáis a casa.

Una Carta de D. Alejandro Lerroux.

A la invitación del Congreso Nacional de juventudes radicales ha contestado D. Alejandro Lerroux con la carta que a continuación insertamos:

«Barcelona, 31 de octubre 1918.

Sr. D. Adolfo del Coso.

Mi querido amigo y correligionario: Su amable telegrama no era para contestado sino por carta, como lo hago con mucho gusto, para saludarle a usted de paso y a todos los amigos de la Juventud madrileña, que tan desinteresados servicios han prestado al partido y a la causa y de los que espero para muy pronto una colaboración activa y eficaz en sucesos que se acercan.

No debo aceptar la invitación con que me honra y que en otras circunstancias hubierame apresurado a recoger para hablarle a la Juventud el lenguaje de mis ideales más íntimos, sin frenos ni acondicionamientos que me subordinen a la realidad. Ahora no sería oportuno ese lenguaje, y hablarle a la juventud sería tratar de engañarla o colaborar en una obra de castración harta adelantada en el presente estado de nuestra raza. Para ser idealista bástale ser joven, si se libra de osatigues que despierten apetitos precoces. Debe respetarse su espontaneidad, su ingenuidad y hasta su candor, si se quiere tener una reserva patriótica para mañana, por que van a llegar días en que, así como en el Génesis las edades de tierra se cuentan por jornadas, ahora las jornadas serán intensas como siglos y se gastará la vida muy de prisa.

Y como yo no soy hombre de mañana, sino de hoy mismo, mi deber es actuar en el presente, con el material que tengo a la vista, intentando reconstruir sobre el solar de la patria en ruinas, la España que ustedes habitarán después, decorándola y embelleciéndola, que haré haremos los de mi quinta si levantamos el andamiaje y dejamos adelantada la obra de fábrica y a cubierto de aguas torrenciales que van llevar muy luego.

Por estas razones yo me reservo y estoy al acecho para ver si entre la emoción de una gran corrida de toros nacional y una gran batalla internacional, que nos deje atónitos, el alma española descanza, y aprovecho la oportunidad para oírme yo mismo hablando en voz alta, y para que suene mi voz en el corazón de unos cuantos amigos, por si quieren que vayamos juntos por entre los escombros nacionales en cruzada pa-

tróptica de diana revolucionaria o cantando el oficio de difuntos «para hacer bien por el alma del que van a ajusticiar».

En la hora suprema que vivimos, importa mucho que para salvarnos, cada cual corra a su puesto y se agarre el capitán al timón

Salud y República.

A. LERROUX.

Los monárquicos están incapacitados para constituir un Gobierno adecuado a las circunstancias internacionales. Lo cual quiere decir que la República se hace absolutamente necesaria en España para poder vivir, y que los fracasados deben recoger su equipo y marcharse.

El vizconde se despide.

El pobre Bruguerrilla, desilusionado y maltrecho, ha escrito un B. L. M. a la Cocinera Económica, retirando las mil pesetas de subvención con que contribuía todos los años, pretestando, «que el también tiene sus pobres a que atender»

¡Habrá fresco!

Pero no solo es esto: en carta recibida en el Ayuntamiento de Soria no hace mucho, anuncia su retirada formal, y se despide ceremoniosamente, deseando «mejor fortuna a Soria con el que le sustituya.»

Es una abdicación en toda regla.

Si se confirma la noticia, nos congratularemos de ello, ya que nuestra aspiración de siempre ha sido hacer desaparecer a éste de la política.

Retirándose, nos evita que le otorguemos la gracia de nuestro puntapié:

NOTICIAS

POSESION Y BANQUETE

El martes tomó posesión del cargo de Secretario asesor del Ayuntamiento de Almazán nuestro querido compañero Luis Herrera.

Le acompañaron unos cuantos amigos de Soria y los que cuenta en Almazán, que son muchos, le obsequiaron con una comida en la que reinó cordialidad y alegría.

Aunque nuestro compañero va a Almazán, sigue ejerciendo también su profesión de abogado en Soria y no deja su puesto en este semanario. Nuestros lectores seguirán leyendo sus interesantes artículos y por tanto puede considerarse que el amigo Herrera continúa entre nosotros.

Es ocioso desear que sus triunfos los hagamos nuestros y deseamos que cada vez sean más importantes.

El nuevo Gobierno.—Al cerrar nuestro periódico tenemos noticias de que va a constituirse un Gabinete de concentración liberal a base de Romanones, Alba y Garcia Prieto. Suponíamos que la solución sería como siempre y que D. Melquiades se convencería una vez más de que la Monarquía sigue como estaba. ¡La farsa continúa!

Despedida.—El martes último, celebró con una comida íntima su despedida de la vida de soltero, nuestro buen amigo D. Tomás de Rivas, renunciando en el acto, a la vicepresidencia del club de los solteros que con tanto acierto ha desempeñado durante media centuria. El acto fué completamente fraternal, siendo visitadas por los comensales las Ruinas de Numancia donde tantos triunfos cosechara en sus mocedades el agasajado

El enlace de nuestro amigo, se efectuará en breve con una bella señorita de la localidad, hija de una familia distinguidísima, que une al encanto de unos ojos negros la delicia de un nombre armonioso.

En breve también, celebrarán su despedida los Sres. Velasco, Ridrueje y Aranguren que ya «andan» por ahí buscando arriero. ¡Enhorabuena, porque ya era hora!

El Sr. de Miguel, piensa celebrar sus bodas de plata de «soltero.»

**Pedid siempre
contra la grippe**

**Jerez y Coñag
del Marqués del
REAL TESORO**

ANTIGUA PESCADERÍA DE
MAGIN LAFUENTE
CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabechos superiores Garantizado peso y clase.

GRAN FÁBRICA de Alcoholes
Aguardientes
y licores de
Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía
Carilena (Zaragoza.)
Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**
«BAR IDEAL»

JUAN APARICIO LAPUERTA
Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos.

Esta casa vende a precios económicos.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

TORCUATO MARTÍNEZ

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermout café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

PEDRO UCERO LEGAZ

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14,

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.
Manuel Ruiz.
Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de
Manuel Pérez.
Plaza de la Leña, número 15, SORIA

FILOMENA MORENO
PROFESORA EN PARTOS
Única en Soria que posee dicho título.
Plaza de la Leña, 15.

Partido Republicano

ADHESIÓN

Considéreme adherido al Partido Republicano de Soria desde el día de hoy, rogándeles me incluyan en el censo del partido.

de _____ de 1918.

(Firma).

Nombre _____

Residencia _____

(Envíese con sello de 1/4 de céntimo a esta Administración, o al Centro Republicano, Marqués del Vadillo 11).

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.



BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. _____ vecino de _____

calle de _____ número _____ se suscribe por _____ meses, al semanario

LA IDEA, cuyo importe lo remito por _____

de _____ de 1918.

Firma _____